

BIBLIOGRAPHIE.

NOTICE SUR L'ANCIEN CHAPITRE NOBLE DE NEUVILLE-LES-DAMES ,
par M. l'abbé GOURMAND, in-8. Bourg, imp. Milliet-Bottier.

L'histoire du passé est un enseignement pour le présent -, il y a tout à la fois profit et jouissance à reproduire les personnages et à recueillir les faits des temps écoulés, aussi bien ceux qui appartiennent à l'histoire particulière que ceux qui sont du domaine de l'histoire générale, et presque chaque localité possède à cet égard des souvenirs mémorables. Les plus intéressants sont assurément ceux qui ont leur place dans les fastes religieux.

De ceux-là, il y en a autour de nous comme en maint autre pays ; M. l'abbé Gourmand en a rencontré de précieux à la porte de son presbytère de Neuville, ce sont les documents relatifs au monastère de ce nom. M. le curé vient de les publier sous la simple dénomination de *Notice sur l'ancien Chapitre noble de Neuville- les-Dames*.

Bien que restreint, ce travail n'a pas laissé que de demander à l'auteur de difficiles et nombreuses recherches. M. Gourmand les a faites avec patience et succès, et c'est en pleine connaissance de cause qu'il ressuscite et remet en mémoire tout ce qui a trait au couvent qui exista durant de longs siècles sur le territoire de la paroisse dont il est le pasteur. Il en retrace avec intérêt l'origine, le développement, les phases diverses par lesquelles il passa ; les lois et coutumes qui l'ont régi ; les droits et les devoirs des membres qui en firent partie, à dater de son institution jusqu'à sa ruine.

Déjà vers le septième siècle avaient été jetés, à Neuville, les fondements d'un prieuré d'hommes, par des disciples de saint Romain et de saint Lupicin, venus du monastère de Condat, près de Saint-Claude en Jura. Bientôt après arrivèrent aussi à Neuville des religieuses du monastère de la Beaume, également établi par les deux saints abbés désignés ci-dessus. Parmi les